

L'Ecole doctorale : Sciences de l'Homme et de la Société

et le Laboratoire de recherche Centre d'Etudes sur la Mondialisation, les Conflits, les Territoires et les Vulnérabilités

présentent

l'AVIS DE SOUTENANCE de Madame Nathalie RABEMALANTO

Autorisée à présenter ses travaux en vue de l'obtention du Doctorat de l'Université Paris-Saclay, préparé à l'université de Versailles-Saint-Quentin-en-Yvelines en :

sciences économiques

« **Vulnérabilité résidentielle des ménages et trappes à pauvreté en milieu urbain. Les "bas-quartiers" d'Antananarivo** »

le MARDI 3 JUILLET 2018 à 14h00

à

Salle des thèses

Université de Versailles Saint-Quentin-en-Yvelines 5-7 boulevard d'Alembert 78280 Guyancourt

**Membres du jury :**

**M. Jean-Luc DUBOIS**, DREM, Institut de Recherche pour le Développement, FRANCE - Directeur de these

**Mme Dominique COURET**, Directeur de Recherche, Institut de Recherche pour le Développement, FRANCE  
- Rapporteur

**M. Jérôme BALLET**, Maître de Conférences, Université de Bordeaux, FRANCE - Rapporteur

**M. Jeannot RAMIARAMANANA**, Professeur, Université Catholique de Madagascar, MADAGASCAR -  
CoDirecteur de these

**M. Jean CARTIER-BRESSON**, Professeur, Université de Versailles Saint-Quentin-en-Yvelines, FRANCE -  
Examineur

**Mme Isabelle DROY**, Chargé de Recherche, Institut de Recherche pour le Développement, FRANCE -  
Examineur

« Vulnérabilité résidentielle des ménages et trappes à pauvreté en milieu urbain. Les "bas-quartiers" d'Antananarivo »

présenté par Madame Nathalie RABEMALANTO

**Résumé :**

Cette thèse vise à expliciter comment les quartiers précaires peuvent être à l'origine de trappes à pauvreté résidentielles. À travers une approche multidimensionnelle réalisée à différentes échelles, nous montrons comment certains facteurs externes, notamment ceux liés aux caractéristiques de l'habitat, contribuent à accroître la vulnérabilité des ménages. Une telle étude de la vulnérabilité demande de considérer, lors de l'analyse, un grand nombre de facteurs explicatifs de l'état de leurs capacités face à une série de risques sociaux, économiques ou environnementaux. D'autant que ces derniers sont particulièrement importants dans les quartiers précaires et qu'ils compromettent, pour les ménages, leurs possibilités de s'extraire de la pauvreté. Nous élaborons, dans ce but, une typologie de la vulnérabilité des ménages selon les risques cumulés. Nous confrontons les résultats quantitatifs obtenus par une enquête statistique aux discours subjectifs des ménages. Pour les données statistiques, nous nous référons à l'enquête du Programme Participatif d'Amélioration des Bidonvilles (PPAB) sur les conditions d'habitat dans les quartiers précaires d'Antananarivo. Les discours, quant à eux, permettent d'effectuer une analyse rétrospective du parcours des ménages afin de vérifier l'effet de trappe à pauvreté résidentielle. Toutes ces approches permettent de réfléchir à la conception de politiques urbaines qui soient aptes à lutter contre cet « effet de trappe à pauvreté urbaine » afin de relever le défi d'un développement qui soit socialement durable.

**Abstract :**

This thesis aims at clarifying how the precarious dwelling areas generate residential poverty traps. Through multidimensional and multiscale approaches, we demonstrate how some external factors, including the habitat, may contribute to the households' vulnerability. In fact, studying vulnerability in such areas requires addressing a wide range of factors that determine their capabilities sets when confronted to social, economic or environmental risks. Those latter are particularly numerous in precarious areas and compromise the households' possibilities to get out of poverty. We build a typology of households' vulnerability based on cumulative risks. We compare the results from a statistical survey to households' discourse analyses. As for the statistical database, we refer to a survey conducted for the Participatory Slum Upgrading Programme (PSUP) on habitat conditions in the precarious districts of Antananarivo. The discourses are used to carry a retrospective analysis of the households' trajectories. These approaches will finally allow a reflection on the urban policy designed to fight against the "urban poverty trap effect" and address the challenge of a socially sustainable development.